

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas de Palma para Barcelona.—Martes, á las 5 t. Viérnes, á las 5 tarde.  
Domingo, á las 7 mañana por vía de Alcudia.  
Salidas para Ibiza.—Sábado, 6 tarde.  
Llegadas de Barcelona.—Lunes, á las 7 mañana.  
Jueves, á las 10 mañana por vía de Alcudia.  
Sábado, á las 7 mañana.  
Llegadas de Ibiza.—Martes, 7 mañana.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1** PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7:30 mañana, 2:15 y 4:30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 5:45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7:55 mañana, y 5:55 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:45 y 5:55 tarde.  
De Manacor á La-Puebla: 7:30 mañana y 5:45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 4:30 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La gloriosa muerte de san Ignacio, confesor, fundador de la Compañía de Jesus, en Roma.

Los santos mártires Demócrito, Segundo y Dionisio, en Sinada, en la Frigia Pacaciana.

El martirio de trescientos y cincuenta santos monjes, en Siria, asesinados por los herejes porque defendían el concilio de Calcedonia.

La gloriosa muerte de san German, obispo de Auxerre, en Ravena, muy ilustre por su cuna, por su fe, por su doctrina y por el don de milagros, el cual libró á Inglaterra de la herejía de los Pelagianos.

San Firmo, obispo, esclarecido por la gloria de su confesion, en Tagaste en Africa.

CULTOS.—Mañana viérnes.—En Montesion concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las ocho; en celebridad de la fiesta de S. Ignacio de Loyola, á las diez y media habrá misa solemne á toda orquesta, música del maestro Diestch y en el ofertorio predicará D. Miguel Maura. Por la tarde á las siete se cantará el Santo Trisagio, música del maestro Torres, predicará el P. Tiburcio Valero, terminando con el *Te Deum*, bendicion solemne del Santísimo y la reserva.—Todos los fieles pueden ganar indulgencia plenaria si confesados y comulgados visitaren esta iglesia, rogando por la intencion de Su Santidad.

En Santa Magdalena á las nueve misa cantada en honra de la Beata.

En San Felio desde primeras vísperas hasta puesto el Sol del siguiente día se puede ganar Indulgencia Plenaria.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor hermoso.

## SECCION NACIONAL

### LO QUE ES Y NO PUEDE MENOS DE SER EL LIBERALISMO

SEGUN SELGAS.

«Toda escuela política necesita un principio constante, invariable, generador, del cual se derive toda la doctrina, y necesita á la vez una fórmula práctica que determine la aplicacion general de ese mismo principio. Vamos á verlo. ¿Cuál es el principio generador de la escuela liberal? La libertad de pensamiento. ¿Cuál es la fórmula práctica de ese principio? El respeto á todas las opiniones. ¿Y qué es la libertad del pensamiento? La licencia concedida á todos los extravíos y á todos los delirios de la inteligencia humana. ¿Y qué es el respeto á todas las opiniones? La consagracion evidente del derecho de todos los errores. Por eso, detras de la libertad del pensamiento está la sedicion de las inteligencias; y detras de la sedicion de las inteligencias está con una lógica irresistible, el derecho de insurreccion. Por eso, detras del respeto á todas las opiniones, están todos los partidos, y detras de todos los partidos están tambien con lógica irresistible todas las conspiraciones.

Donde quiera que veais un liberal descontento del gobierno, por cualquiera circunstancia, por cualquier motivo, con cualquier pretexto, allí hay necesariamente un conspirador. Y decidme, yo os lo pregunto de buena fe, con entera sinceridad: ¿teneis noticia, sospecha siquiera, de que haya un liberal que esté contento cuando no es él el que manda?

El liberalismo no constituye por sí ninguna forma de gobierno; no es un organismo, es un humor; no es el enfermo, es la enfermedad; no es tampoco la antítesis del absolutismo, porque la historia os enseña con repetidos ejemplos que en España y fuera de España ha habido reyes absolutos que han

sido liberales; y hoy mismo ¡lo tenemos delante de los ojos! parece que la forma, á que más se acerca y á que mejor se acomoda la escuela liberal es el despotismo cesáreo.

El gran partido liberal le teneis en vuestra presencia. ¿Cómo? Triturado, dividido, subdividido, hirviendo en fracciones, deshecho en grupos. Hay grupo que se compone de una sola persona.

Sin embargo, ese gran partido liberal se divide únicamente en dos escuelas principales. La escuela que proclama el principio y quiere detener la consecuencia; escuela absurda que pretende que el fuego no queme, que el rayo no mate. La otra es la escuela cruelmente lógica, que en nombre del principio proclamado viene á sacar la terrible consecuencia; esa es la escuela que quiere que el fuego incendie, que el rayo destruya. La una es en toda su extension, en toda la variedad de sus matices, la escuela doctrinaria, la escuela liberal-conservadora; la otra es la escuela democrática. Es decir, señores, la anarquía mansa y el revolucionarismo fiero.

¿Qué es pues el liberalismo? La revolucion; esa revolucion que os espanta, esa revolucion que os aterra, esa revolucion para cuyo exterminio os han enviado aquí los pueblos y os ha convocado el ministerio.

Ya lo habeis oido muchas veces, y yo no tengo ahora necesidad de repetirlo. El liberalismo arranca de la protesta: su esencia es el libre exámen, su ciencia el racionalismo, su forma política, su única fórmula política, son los partidos; su fórmula filosófica es en fin la soberanía de la razon. ¡Ah, señores, la razon soberana que apagando la antorcha luminosa de la fe con el aliento mortal de su soberbia, marcha al traves de las densas tinieblas del error hasta caer en el abismo que la demagogia turbulenta tiene abierto en el seno tempestuoso de las sociedades modernas! La razon soberana, es decir, señores, la oscuridad de la razon sobre los esplendores de la fe; la pequeñez de la ciencia humana sobre las grandezas del misterio. ¡Señores diputados! ¡El hombre sobre Dios! Ese es el liberalismo, y no hay otro liberalismo, no hay que distinguir, no hay más que ese, no hay más que un liberalismo, como no hay más que un cólera.

Por eso la augusta voz del jefe de la Iglesia católica, sonando desde la excelsa cátedra de San Pedro, ha condenado terminantemente, explícitamente, el liberalismo, el progreso y la civilizacion moderna. Ese es el liberalismo que nosotros combatimos, que nosotros rechazamos, que nosotros condenamos, que nosotros perseguimos. Ese es el liberalismo que nos arruina: ahí teneis el angustioso estado de la Hacienda pública. El liberalismo que nos corrompe: ahí teneis el sensualismo vergonzoso y el materialismo salvaje de que está saturada la sociedad presente. El liberalismo que nos deshonra: ahí teneis la historia abundante, copiosa, de tantas y tan vergonzosas sediciones militares. Ese es el liberalismo y no hay que engañarse, no hay otro.»

### PRECAUCIONES QUE SE HAN DE TOMAR

CON LAS LÁMPARAS DE PETRÓLEO.

Cuando una lámpara de petróleo no está bien llena, hay en el depósito, por encima del líquido, unos vapores que mezclados con el aire en ciertas condiciones constituyen una mezcla explosiva. Cuando se maneja ó traslada con demasiada prontitud una lámpara que no está bien llena, puede salir de ella una parte de la mezcla gaseosa, y al llegar esta al contacto con la llama determinar la explosion de la parte restante de la mezcla que está en el depósito. Este escape de gas puede producirse por el mechero si la mecha no ajusta bien ó por las aberturas que ofrece la caja del mechero.

Si la lámpara se encuentra en una corriente de aire ó si se apaga soplando en la chimenea puede suceder el mismo accidente. En este caso, hay introduccion de aire en la lámpara y al propio tiempo

vuelta hacia abajo de la llama que puede introducirse en el depósito.

Cuanto menos aceite hay en la lámpara mayor es la explosion, porque es mayor el volumen de la mezcla gaseosa.

Tambien favorece las explosiones el caldeo del cuerpo de la lámpara cuando se baja demasiado la mecha, y lo particular que este caldeo es más de temer con los aceites poco volátiles porque ardiendo desarrollan más calor.

Asimismo es de considerar la naturaleza de la mecha; ésta debe ser de un tejido flojo que favorezca la accion capilar; si la trenza está demasiado apretada, es menor la capilaridad, el aceite sube con dificultad y la mecha se carboniza, lo cual contribuye tambien á calentar la lámpara.—La humedad de la mecha es igualmente contraria á la accion capilar, así como la humedad contenida en el mismo aceite.

Hé aquí, pues, en resumen, las precauciones que han de tomarse:

- 1.º El depósito será de metal, sin abertura alguna;
- 2.º La mecha será de un tejido flojo, bien ajustado en el porta-mecha, sin estar demasiado apretada. Será perfectamente seca; cuando nueva descansará en el fondo del depósito, pero sin gran exceso de longitud; deberá estar siempre sumergida cuando menos hasta la tercera parte de la cabida del depósito;
- 3.º El depósito estará siempre lleno en el momento de encender;
- 4.º Habrá que bajar la mecha lo menos posible y con cuidado;
- 5.º Para apagar será preciso bajar la mecha y soplar luego horizontalmente al extremo de la chimenea.

(El Porvenir de la Industria)

MADRID 24 DE JULIO.

De una extensa carta de la Habana, fecha 5 del corriente, tomamos lo que sigue:

«A las ocho de la mañana del día 3 se presentaron en la plaza de Armas, frente al palacio del gobernador general, unos 2.000 obreros del gremio de tabaqueros, con objeto de pedir á nuestra primera autoridad impidiese la alteracion del precio que acostumbran á satisfacer por la mano de obra las fábricas principales de la Habana, fundándose en el mejor que satisfacen á sus operarios algunos fabricantes.

«Una comision del mismo gremio subió á palacio, siendo recibida por el gobernador general con la amabilidad que le distingue, diciéndoles que formularan su peticion por escrito, prometiéndoles hacer en su obsequio cuanto estuviera dentro de sus facultades.

«En vista de eso se retiraron los manifestantes con el mayor orden.

«No ha faltado, sin embargo, quien haya querido dar torcida interpretacion á este acto, fundándose en que los manifestantes llevaron á cabo la reunion sin permiso del gobernador civil, y sin tener esta autoridad conocimiento de ella hasta despues de efectuada; circunstancia que no tiene ni puede revestir importancia alguna, puesto que los obreros se condujeron en este acto con toda la circunspeccion que requería, y si no solicitaron el permiso, fué debido á que ignoraban lo dispuesto por la ley.»

— Segun dicen de Sancti-Spiritus, despues de la muerte de Matías Rodriguez y Cañizares, jefes de los bandoleros que han pululado por aquellos campos, la confianza se ha ido restableciendo y ya puede decirse que están las cosas como antes. La circulacion no tiene tropiezos, pues no sabemos de percance alguno ocurrido á ningun transeunte, por más que estamos al tanto de ello, y los negocios tienden á recobrar su marcha habitual con arreglo á las circunstancias económicas que nos rodean.

Con las frecuentes y abundantes aguas de estos últimos días, muchos ingenios no han podido conti-

nuar la molienda. Se cree que algunos de ellos estén ya moliendo, en razon á reinar hace seis dias vientos bastante fuertes, que secan la superficie de la tierra y permitirá no se interrumpen las faenas agrícolas.

— En Punta Negra (Santiago de Cuba), fuerzas del regimiento de Nápoles salieron á buscar armas y objetos que un individuo de la partida de Limbano Sanchez indicó dónde se encontraban.

De las pesquisas resultó encontrarse 88 salchichas de dinamita, una caja de cartuchos metálicos, otra de fulminantes, un roilo de mechas, cinco petardos de lona, doce bombas explosivas de cristal, una caja con estuches, siete botellas con un líquido desconocido, 300 cartuchos, fusiles, tres machetes, medicamentos y otros efectos.

— Por la Guardia civil de Matanzas han sido detenidos ya once individuos, convictos y confesos de haber asistido á los robos efectuados en Castel, en la Cumbre y otros lugares, habiendo uno de ellos asistido tambien al secuestro del hijo del administrador del ingenio *Julia*.

Uno de los detenidos es ademas secretario de la partida de Félix Jimenez, que tanto ha dado y está dando que hacer en aquella provincia.

Esta importante captura dará indudablemente por resultado la de otros que aún no han caído en poder de las autoridades.

La persecucion y actividad es grande y no es posible dudar termine en breve plazo esta gavilla de malhechores

La autoridad superior de dicha provincia, trabaja sin descanso para concluir con ellos.

— Ha sido capturado por la guerrilla de Baracoa, un titulado brigadier separatista, segundo de Limbano Sanchez.

El citado brigadier se llama Juan Cots.

— El oro del cuño español se cotizaba á última hora de 132 á 132 3/4 por 100 premio.

— Segun los datos adquiridos en Aranjuez por el corresponsal de un colega, referentes á la estadística de la actual epidemia colérica, la mortalidad en que aquel pueblo está en proporcion es de 1 por cada 4 invadidos, próximamente; las invasiones han sido 1 por 3. Los jornales devengados á los enterradores, á razon de tres duros diarios han importado hasta ahora 17.500 reales. Ademas han consumido dichos operarios 17 arrobas de vino y 5 de aguardiente.

— De los informes recibidos en el ministerio de Marina de Francia, resulta que el aviso *Renard* debió irse á pique en la noche de 3 al 4 de Junio. Ni un solo hombre de la tripulacion logró salvarse.

No se ha hallado más que el esquife del comandante y un trozo del pasadizo. Aparece confirmada por lo tanto esta terrible catástrofe.

Casi todas las embarcaciones que se hallaban en el mar durante el huracan, quedaron rotas ó perdidas, y en los días siguientes no se veían más que restos de todas clases en el golfo de Aden ó junto á sus costas.

En tan espantoso huracan perdióse tambien el buque ingles *Speche Hall*, que, cargado de carbon, había salido de Cardiff y se dirigía á Bombay.

Pereció toda la tripulacion, excepto un solo hombre, el segundo del buque, milagrosamente salvado por el aviso frances el *Pei-Ho*, que le recogió á los tres días de haber naufragado.

Hé aquí el relato del hecho á que hacemos referencia, segun carta escrita á uno de sus amigos por un pasajero del *Pei Ho*:

«Habíamos salido de Aden á las once de la mañana. El tiempo era magnífico y el mar estaba tranquilo.

A las seis de la tarde, cuando estábamos comiendo, varios soldados se entretenían en contemplar los peces que circulaban por las inmediaciones del buque, cuando uno de los curiosos exclamó de pronto:

—¿Qué es aquello? ¡Un hombre!

—Si, repitieron todos, ¡hombre al agua!

Salimos inmediatamente á cubierta.

El individuo á quien los soldados acababan de ver estaba algo léjos.

El buque detuvo su marcha, y un bote corrió en busca del desdichado naufrago.

Cuando estuvo á bordo, el médico del *Pei-Ho* declaró que aquel hombre no tenía contusion alguna y que su estado sólo exigía descanso y buena alimentación.

Prohibióse todo interrogatorio, y al día siguiente, despues de haber dormido por espacio de ocho horas, se explicó en estos términos:

«Me llamo Keysar, tengo treinta y cinco años y soy súbdito inglés. Era oficial del *Speche-Hall*, buque que iba de Cardiff á Bombay, cargado de carbon, con diez y siete marineros y cuarenta y dos indios.

En la noche del 2 al 3, el *Speche-Hall* fué cogido por una manga, que le causó grandes desperfectos en la maquinaria. Despues de haber luchado en vano contra el temporal, el vapor se fué á pique á las cuatro de la mañana.

Cuando salí á la superficie, noté la presencia de

varios compañeros de infortunio que fueron desapareciendo sucesivamente.

Merced á grandes esfuerzos logré reunir dos pedazos de madera, que até en forma de cruz con mi cinturón, y en los cuales me senté.

Protegido por tan débil apoyo y sin comer, ni beber, me sostuve allí el miércoles, el jueves, y el viernes, esto es, tres y dos noches.»

Nosotros le recogimos, en efecto, el viernes á las seis de la tarde, bajo el sol de plomo del golfo de Aden.

El infeliz Keysar había visto pasar cuatro buques, cuyas tripulaciones no se fijaron en él.

Durante su estancia en el mar le persiguieron varios tiburones, á cuya voracidad logró sustraerse, encaramado en su cruz de madera.

Varias veces estuvo á punto de perder el sentido. Cuando divisó al *Pei-Ho* le había abandonado ya la última esperanza y creía que tambien dicho buque pasaría sin verle.

Nos acompañó hasta Colombo, que es el punto desde donde escribo estas líneas.

Aquí esperará la llegada de un buque ingles que le conduzca al lado de su atribulada familia.»

## SECCION EXTRANJERA.

### LA MUERTE DEL MADHI.

El día 3 del mes actual publicáramos la pintoresca proclama del Madhi á sus huestes y súbditos.

A los pocos días de este singular hecho, que prometía la continuacion de la guerra con mayor ardor que ántes, se anunció la muerte violenta del gran jefe musulman.

Nos hemos mantenido en completa reserva.

Todo cuanto viene de Egipto y por conducto de ingleses, llega envuelto en sospechas contra la veracidad.

Ahí están los sucesos de Khartum y de Kassala que por nosotros responden. Ahí está la muerte del frances Pain, hasta ahora inaveriguada y convertida en asunto de novela.

No obstante, por insistirse tanto en ello, daremos cuenta de lo que últimamente se refiere, atribuyéndole considerable importancia en las regiones orientales y no escasa influencia en las relaciones de Europa.

El general Brackenburg anunció, con referencia á soldados egipcios y mercaderes llegados de Khartum á Handah y á Fathmeh, que el 8 de Julio había muerto el Madhi, al parecer asesinado por sus parciales, los cuales se batían entre sí por efecto de las pasiones é intereses que dividen á las salvajes tribus del Sudan. La noticia parecía increíble, sobre todo en los momentos en que el prestigio del falso profeta había debido crecer extraordinariamente, pues acababa de lanzar su proclama, coincidiendo con el Ramazan, á todos los creyentes del Islam, anunciándoles que aparte la libertad del Sultan y la del Egipto que quería limpiar de extranjeros enemigos de la ley de Mahoma, era su firmísimo propósito no deponer las armas hasta que Túnez y la Argelia hubiesen vuelto á la fe musulmana y á su independencia de pasados tiempos.

Si el hecho trascendental que se anuncia hubiera ocurrido cuando Inglaterra aglomeraba poderosas fuerzas y recursos en las orillas del Nilo Blanco y Azul, hubiera podido sospecharse que medios parecidos á los que en gran parte produjeron la derrota de Arabí y su prision, se hubiesen empleado en la desaparicion del Madhi; pero en los últimos días de Gladstone la política inglesa parecía desinteresarse de las cuestiones del Sudan, y justamente la víspera del día en que se supone haber desaparecido el Madhi se embarcaba el general Wolseley en Alejandría en direccion á Inglaterra, dejando el mando de las disminuidas tropas británicas en las fronteras del alto Egipto al general Greenfeld, mientras el general Graham debía permanecer en Assouam y en Suakin, este mismo general Brackenburg que comunica la noticia de la muerte del falso profeta.

Mucho facilitaríá á la política inglesa la desaparicion del Madhi, pudiendo entónces hacer concesiones al sentimiento europeo que su propio honor le impide hoy realizar. Pero nótese que no es un secreto para nadie que se han entablado negociaciones activas con la Sublime Puerta para el envío de tropas turcas al Sudan, mantenidas á expensas del Tesoro turco, y partiendo de la promesa que el gobierno ingles haría á la dignidad y prestigio del sultan de evacuar el Egipto apénas arreglada la cuestion financiera y afianzando el orden en el pais, sin prescindir del actual khedive, en favor del cual se han pronunciado resueltamente los nuevos ministros de la reina Victoria ante el Parlamento.

Tratos estos que, empeñados ahora, robustecen las dudas fundadas en las declaraciones oficiales que acusan completa ignorancia respecto de la suerte del Madhi.

Segun se nos ha manifestado, se celebró solemnemente la bendicion de la nueva iglesia de Porto-Colom y de la estatua de la Virgen del Cármen á que fué dedicada, cumpliéndose exactamente el programa, que publicamos de antemano: fué numerosa la concurrencia de los moradores de Felanitx y de los pueblos circunvecinos que tomaron gran parte en esta funcion; aunque no asistió el vapor *Bellever* conforme habíamos indicado por contar tan solo con escaso número de pasajeros para el viaje.

Sea este templo un nuevo monumento de la fe, un santuario más de la religion, un centro de regeneracion y moralidad, otro canal de las bendiciones celestiales, que caen siempre sobre los mortales por mediacion de la Virgen.

El lunes una numerosa comision en que tenían su representante la gran mayoría de los municipios de los partidos de Inca y Manacor fué presentada al Sr. Gobernador de la Provincia por el Diputado á Córtes D. Juan Massanet y Ochando y algunos señores de la Comision Provincial. La comision expuso respetuosamente al Sr. Gobernador las dificultades que se ofrecian para que en algunos pueblos pudieran llevarse á término las prescripciones de los nuevos presupuestos, particularmente con referencia á los gravámenes que pesan sobre los vinos, con objeto de que la primera autoridad de la provincia pusiera en conocimiento del Gobierno de S. M. las razones expuestas ante su representante en estas islas.

Ha empezado á prestar servicio el bote destinado á guardar la demarcacion en que cumplen la observacion cuarentenaria los buques en nuestro puerto. A más de los remeros, está tripulado, segun las horas, por agentes de orden público, guardias municipales y serenos. Esta medida preventiva, adoptada por nuestra celosa junta provincial de sanidad, evitará que de las embarcaciones se alije cosa alguna y que á ellas atraquen botes para ponerse al habla y á veces en contacto.

Se ha dispuesto que los buques surtos en este puerto en observacion cuarentenaria no podrán aprovisionarse sino por turno fijado previamente, no pudiendo conducir en la barquilla más que al capitán y cocinero.

El lunes, segun dice un colega, se introdujo por la puerta de San Antonio un carro cargado de tan especial mercancía, como lo son los trapos, sin tener en cuenta que con ella se introducía la muerte de infinidad de personas que pueden contagiarse con los miasmas pútridos que desarrolla el trapo sucio.

D. Rafael Ramis y Rosselló ha pedido sean incluidos en las listas electorales para Diputados á Córtes en concepto de industriales D. Gabriel Gabarró y Serra y D. Pedro Mora y Bernad.

Por comunicacion de la Habana, fecha 2 del actual, se tiene noticia de que nuestro paisano D. Andres Sitjar y Cortey, que tantos años hace desempeñaba una plaza de Magistrado en la Audiencia de aquella capital, ha sido trasladado de Presidente á la Audiencia de Puerto-Príncipe de la isla de Cuba.

Ha salido para Santiago el gobernador de la Coruña, con objeto de presentar la ofrenda al Apóstol en nombre del Rey de España.

Ha llegado á esta capital, de paso para Pollensa, el Ilmo. Sr. D. Guillermo Vives y Oller, que fué administrador de la Central de Rentas estancadas en las islas Filipinas.

Ayer, por fin, el Ayuntamiento, compadecido de la angustiada situacion de los vecinos de la plaza de Santa Eulalia, dispuso que se recompusiera la bomba para extraer el agua de la fuente de dicha plaza, que hace algunos días no funcionaba.

Tambien se arregló la del Peso de la Paja.

En la villa de Pollensa se hacen grandes preparativos para la fiesta cívico-religiosa que se ha de celebrar el próximo domingo en honor de Nuestra Señora de los Angeles.

El día 14 de agosto próximo la Intendencia militar de este distrito procederá á la subasta para la adquisicion de 92 hectólitros de aceite, 1.381 quintales métricos de carbon y 700 de paja larga para el relleno de colchones.

Conforme habíamos anunciado nuestro colega el semanario *L' Ignorancia* ha suspendido temporalmente su publicacion... para ir á baños, segun afirma el mismo.

Agradecemos en nombre de varios accionistas del *Crédito Balear* el acuerdo tomado por su digna junta, de anticipar el pago de beneficios del semestre último, que son 15 pesetas por cada acción, dadas las circunstancias desgraciadas porque atravesamos.

Quedan señalados los lunes, miércoles y juéves para verificar dicho pago desde las nueve á las doce del día.

Continúa la vigilancia en la plaza de Abastos con toda escrupulosidad. Las carnes existentes en el depósito son examinadas todas las mañanas, ántes de sacarse á la venta pública, por el señor inspector de viveres, y la que presenta carácter sospechoso es inmediatamente retirada, como ha sucedido estos días. Igual vigilancia hay respecto de las frutas y demas especies de consumo que se expenden en aquella plaza.

Ha sido ascendido á Inspector de 1.ª clase con destino de Jefe de Sanidad Militar de Cataluña el señor D. Antonio Fuster y Centinella que actualmente desempeña igual cargo en Andalucía y no hace mucho tiempo se hallaba en esta isla con el mismo destino.

Otra víctima de la inesperienza en la maquinaria.

Ayer en una casa de la calle de la Herrería en donde existe un mecanismo para torneear piezas labradas de hierro; cogió una de sus ruedas la mano izquierda de un niño de unos diez años, dejándosela en tal magullamiento que fué necesario practicarle la amputación del dedo medio y unir por puntos algunas heridas de la palma y dorso de dicha mano, por los Médicos D. Juan Mercant y D. Emilio Gonzalez.

Durante el cuarto trimestre del año último ingresaron en las arcas de nuestro Ayuntamiento 15.236 pesetas 75 céntimos, habiéndose invertido durante el citado período 148.986'12, quedando por lo tanto una existencia de 3.340 pesetas 63 céntimos.

Ayer fondearon en este puerto el laúd *Virgen del Carmen*, patron D. Juan Burrut, procedente de Ibiza, con cargamento de ganado y 2 pasajeros; el pailebot *Apolonia*, patron D. Antonio Massot, de Barcelona, con harina; y el pailebot *Salvador*, patron D. José Jofre, de Marsella, con trigo.

Se despacharon el pailebot *Paz*, patron D. Bernardo Albertí, para Oran, con lastre; y el pailebot *Apolonia*, patron D. Antonio Massot, para Alcudia, con harina.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en la bahía de este puerto el vapor *Menorca*, procedente de Barcelona. Ha sido portador de la correspondencia, 6 pasajeros y mercancías.

En casa de una pordiosera llamada la *Niña*, muerta en Chinchon á consecuencia del cólera, se han encontrado mas de ocho arrobas de plata y calderilla en veinte sacos. Todo era producto de limosnas recogidas por la finada.

Anteayer tuvo lugar la vista en juicio oral y público de la causa seguida contra D. Manuel Rico y Colom por virtud de la denuncia de un artículo inserto en *El Pueblo Balear*.

El Ministerio fiscal modificando las conclusiones presentadas, pidió la libre absolución del procesado; y consecuentemente el letrado defensor, D. Joaquín Fiol se adhirió al parecer del Ministerio público.

Anteayer empezaron y continuarán en los días sucesivos las visitas domiciliarias acordadas por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Nuestro paisano D. Juan Ripoll ha sido nombrado vice-secretario de la Audiencia de lo criminal de Figueras para cuya ciudad salió en el vapor-rorreo de ayer.

Desde anteayer ha vuelto á encargarse de la Alcaldía de esta ciudad el Sr. Ribot.

Segun se nos asegura, D. Juan Palou y Coll ha presentado la renuncia del cargo de Presidente del comité progresista democrático de esta capital.

Segun telegrama que ha recibido un amigo particular del Sr. Santoyo, que al enterarse de su dolencia se apresuró á preguntar por su estado, resulta que está ya restablecido.

El 27 en Mahon fué admitido á libre plática el torpedero *Rigel*, y el 28 la fragata de guerra *Numanzia*.

Dice *El Diario*:

«Segun noticias que nos da de Manacor un amigo nuestro, resulta que el Colegio de primera y segunda enseñanza de aquella villa, va tomando cada día mayor incremento, debido sin duda al celo del Director, al escogido cuadro de Profesores, al abundante material científico y á los muchos sacrificios de los señores fundadores, que, sin perdonar gasto alguno, tómanlo con el mayor interes, á fin de que siga en aumento la confianza de los padres de familia.

Dicho establecimiento cuenta nueve años de existencia, habiendo obtenido el resultado lo más satisfactorio en todos sus cursos; así lo indican los resultados de seiscientos veinte y cuatro exámenes, que arrojan las actas de los mencionados años.

En los últimos exámenes se obtuvo el siguiente resultado: 6 sobresalientes, 6 notables, 18 buenos, 62 aprobados, 12 suspensos y 3 no presentados; total 107 actas.

El edificio no puede reunir mejores condiciones; descúbrese en primer lugar el grandioso patio adornado con un jardín, en donde los alumnos pasan las horas de recreo.

La planta baja del edificio forma las clases, todas sumamente ventiladas y espaciosas; el gabinete de Física y Química, formado por todo lo indispensable para la enseñanza de esta asignatura; el gabinete de Historia Natural, recientemente principiado con un centenar de aves distintas, varios cuadrúpedos, insectos, una colección de mariscos y otra muy completa de minerales; cuyos trabajos son debidos á D. Miguel Riutort, laborioso profesor de aquel Colegio.

El primero y segundo piso están destinados á dormitorios, habitaciones del Director y Profesores interinos; cada alumno tiene su cuarto independiente, siendo los corredores anchos y ventilados, lo mismo que los lavatorios.

Atendidas tan buenas condiciones, nada hay de extraño que haya aumentado con tanta rapidez la confianza de los padres que tienen sus hijos cursando en aquel centro de enseñanza.»

De *El Balear*:

«Dícese y segun nuestras noticias con fundamento, que por el ministerio de la Gobernacion se ha denegado la realizacion del empréstito solicitado por esta Diputación provincial en cantidad de doscientas mil pesetas para hacer frente á los gastos que puedan originar las circunstancias sanitarias.

Con esta negativa y el estado económico del ayuntamiento de Palma y de la mayoría de los pueblos de la provincia, escusamos ponderar la difícil situación que se ofrecería si por desgracia nos visitase el cólera morbo.»

De un invento importante de cuenta *El Norte de Castilla*, invento llamado á producir grandes ventajas, y sobre todo economías á los industriales, en caso de producir los resultados que se esperan. Se trata de un palentino que al cabo de 20 años de trabajo, ha resuelto, al parecer, el problema de acomodar á la locomoción la enorme fuerza de la presión del aire atmosférico. El inventor asegura que podrá facilitar á las industrias por 10 reales lo que hoy les cuesta 80, con la ventaja de que su motor no puede inflamarse.

Por consecuencia de lo prevenido en la ley de 6 del actual fijando la fuerza permanente del ejército para el año económico de 1885 á 1886, se ha dispuesto que los cuerpos del arma de infantería pasen la revista del próximo mes de Agosto con 910 hombres los regimientos de línea, y 461 los batallones de cazadores, que es la fuerza reglamentaria, procediendo desde luego á expedir licencias ilimitadas á los individuos que excedan de dicha fuerza, debiendo preferirse á los más antiguos que se hallen en el tercer año de su servicio en filas.

Diez y ocho hermanas de la Caridad son las que hasta la semana pasada habian pagado generoso tributo á Nuestro Señor, muriendo en la más santa paz en el servicio de los desgraciados coléricos. La venerable Madre visitadora recibe cada día, á la vez que nuevas noticias de nuevas víctimas, cartas de Hermanas pidiéndole las envíe donde la epidemia haga más estragos.

En Valencia fué preso el miércoles de la semana pasada, un tal Cristóbal Bodi, poseedor de billetes falsos de á 1.000 pesetas, uno de los cuales habia cambiado en el Banco de España. Estaba recomendada su captura por el ministro de Gracia y Justicia, el gobernador del Banco y el fiscal de la Audiencia de Valencia.

En Sevilla circulan cada vez más billetes falsos del Banco, de á 25 pesetas, que se distinguen de los legítimos en su imperfecto dibujo y en que carecen de la firma del cajero. La falsificación, sin embargo debe extenderse á billetes de mayor cantidad, por

que *El Posibilista* dice que á un amigo suyo le han taladrado en aquella sucursal uno de 100 pesetas.

Y como es muy fácil que nos visite ese papel moneda, advertimos al lector mucho ojo, todo el ojo posible.

Segun el último balance del Banco de España, las existencias metálicas, que ascendían á 211 millones 960,390 pesetas, han descendido en la semana trascurrida á 200.563,733.

La cartera de Madrid, de 581.141,121 pesetas ha pasado á 584.077,668'51, y en las sucursales de pesetas 130.495,556 á 132.140.647.

Los billetes emitidos se han aumentado de pesetas 422.387,300 á 424.936,325.

Los depósitos ofrecen un ligero aumento de pesetas 40.128,753 á 40.441,049'12 y las cuentas corrientes de 243.945,375 á 247.229,947.

Las reservas de contribuciones sólo importan 2.665.228'76

Cuarenta y tres facultativos de Barcelona han suscrito un dictámen, segun el cual son peligrosas las corridas de toros desde el punto de vista de la higiene, por reunir gran número de personas que pueden proceder de puntos infestados.

Por eso en Madrid siguen dándose corridas.

Trátase de construir en Paris un ferro-carril aéreo como los de Berlin, Lóndres y Nueva-York. Dará la vuelta á la parte central de la ciudad, dibujando una elipse de 27.500 metros de desarrollo. El viaducto tendrá 2,50 metros de ancho, y se compondrá de un tablero que descansa sobre elegantes columnas de hierro. Tendrá dos vías, para que los trenes vayan en la misma direccion. Se situará el viaducto á una distancia de 15 metros de las fachadas de las casas, y el ruido y la trepidación será muy pequeño, debido á la clase de los materiales de construcción. Se compondrá cada tren de tres coches, sistema americano, de 60 asientos cada uno, y de dos plataformas. Saldrá cada cinco minutos, y costarán los billetes 25 céntimos en primera, 15 en segunda y 10 en tercera. El motor será eléctrico ó de vapor, con un quema-humos.

Hace cincuenta años la cantidad de naranja importada en Francia ascendía á 7,850 toneladas, de las cuales sólo por Marsella 2,300, la mayor parte procedente de España. En 1856 subieron las importaciones á 16,000 toneladas, y diez años más tarde, en 1866, á 26.000.

Pero desde que el cultivo de la naranja se hace en Argelia, el tráfico ha aumentado prodigiosamente, elevándose hasta 55,000 toneladas la importación total, y sólo por el puerto de Marsella 13,000, de las cuales 6,500 de España, 4,800 de Argelia, 1,200 de Italia y el resto de Grecia y Turquía.

En el último año el valor de la naranja importada para el consumo de Francia representa la enorme suma de 13 millones de francos.

La publicación de donde tomamos estas noticias, observa que la exportación de Argelia para Francia se ha elevado en los últimos veinte y ocho años desde 350 á 5,000 toneladas.

Nuestra exportación, sólo por vía de Marsella, ha triplicado en 50 años.

A los anteriores datos añadiremos por nuestra cuenta, que desde la apertura del Pirineo, por el ferro-carril de Tarragona es cuando ha tomado mayor crecimiento este comercio, habiendo ascendido la importación general de naranjas de España en Francia á 52.000 toneladas en 1882; pero de este año á 1884, dicha suma, sea por la causa que fuere, ha disminuido de unas 6,000 toneladas, siendo de más de 7,000 la baja de la importación especial, ó sea la retenida para el consumo frances.

Por manera que desde el año del tratado de comercio acá, no sólo ha disminuido nuestra exportación de vinos á la vecina república, sino también la de naranjas, pasas, almendras y otras frutas.

Un colega italiano da el siguiente remedio para la completa extirpación de los callos más perniciosos y más antiguos que no hayan podido destruir todos los remedios que se conocen.

«Hé aquí el remedio: se toma aceite fosforado, y todas las mañanas, durante quince días seguidos, se unta con dicha materia la parte córnea del callo hasta empaparle, y él sólo, al cabo de dicho tiempo, se levanta por sí mismo, arrollándose y dejando una película tenue que constituye únicamente la epidermis.

Un sin número de personas que han empleado este procedimiento, se ven libres de tal mortificación y sin sufrir dolores de ninguna especie.»

Recomendamos pues á los que padecen de los pies, hagan la prueba por si obtienen resultado en sus dolencias.

# SECCION DE ANUNCIOS

## COMPANIA INDUSTRIAL Y MERCANTIL DE MALLORCA.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en virtud de las atribuciones que le concede el art. 39 de los Estatutos acordó en sesion del día 15 de los corrientes proceder al cobro del 6.º dividiendo pasivo de 10 p<sup>3</sup> del valor nominal de las acciones que deberá hacerse efectivo en el domicilio social, calle de S. Martín núm. 33 duplicado, desde el día 10 al 18 del próximo Agosto. Y á fin de que llegue á conocimiento de los señores accionistas y cumpliendo con lo que previene el art. 9 de los citados Estatutos se publica en el Boletín oficial y periódicos de esta capital. Palma 21 Julio 1885.—El Administrador, Antonio Ferrer y Ferrer.

## CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociacion de Beneficencia.

Esta Asociacion traslada su domicilio en la calle de Lulio núm 2 (Plaza de San Francisco) donde quedarán instaladas sus oficinas desde el 1.º del próximo Agosto y abiertas para el despacho de nueve á una por la mañana, y de cinco á ocho por la tarde. Palma 27 Julio de 1885.—El vocal de turno, José Luis Pons.

## LA VIDRIERA EN LIQUIDACION.

No habiéndose adjudicado por falta de postura aceptable, la subasta del 24 del corriente, se saca de nuevo á segunda subasta pública y voluntaria para el día 30 del presente mes de cinco y media á siete de la tarde en las oficinas de la fábrica (Camp d' en Serralta), el edificio que la misma ocupa, con el horno, maquinaria, crisoleria, molderia, primeras materias, combustibles, herramientas y demas enseres anejos á la fabricacion de vidrio, que posee la Sociedad, cuyas clases y cantidades se detallan en los inventarios que con el pliego de condiciones de la subasta, estarán de manifiesto en las oficinas de la Sociedad todos los dias.

Para poder ser postor será preciso tener depositadas en la mesa la cantidad de mil pesetas las que deberá elevar hasta el 40 p<sup>3</sup> de la subasta, terminada que esté la misma el postor favorecido. Por A. de la C. L.—El secretario, Miguel Aleñar.

## LA PALMA

Fabrica de ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud y perfección, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargárselos. Para ello, se avistará con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfección de los ladrillos.

150.-Olmos.-150.

## Alquileres.

En la calle de San Lorenzo, núm. 28 está para alquilar un 2.º piso con bastante comodidad: tiene cuatro cuartos dormitorios porche, terrado y agua de fuente y de pozo. Darán razon en el núm. 30 de la misma calle. 1-10

En la calle de Montesion, núm. 48, hay unos entresuecos para alquilar. En la misma calle, núm. 56, informarán.

Se alquila una casa en Establiments que tiene dos cuartos dormitorios y demas comodidades, y agua de fuente. Darán razon en la calle de las Monjas, núm. 23, piso 2.º

En la calle de San Miguel núm. 72 hay un cuarto piso para alquilar. En la misma calle n.º 34-1.º informarán.

Una botiga y entresuecos, calle de los Olmos. En el número 64 informarán.

En la calle de Troncoso se alquila una tienda con tres cuartos dormitorios y dos fuentes. Troncoso, 1, darán razon.

AL PUBLICO.—En la campiña, muy cerca de la villa de Valldemosa, podría alojarse á un caballero ó á una familia: la casa es muy holgada y el sitio muy ameno. Para informes, paseo del Borne, núm. 74.

En el pueblo de Marratxi y barrio del mismo nombre hay dos casas para alquilar; una de bastante capacidad y cómoda para una numerosa familia, y la otra algo más reducida. Dará razon el honorable Miguel Nadal, su propietario, que vive en la Cabanete (Marratxi).

## Ventas.

A voluntad de su dueño se vende una bonita y espaciosa casa de recreo, situada en uno de los puntos más amenos del caserío de Son Serra de la Vileta: consta de planta baja y un piso, jardín poblado de árboles frutales, coladuría, dos fuentes y demas comodidades apetecibles.

Para más pormenores acudir á la Librería de Propaganda Católica.—Call, núm. 1.

## LICOR DE AJENJO

(Absenta).

Véndese en la confitería de FRASQUET.

## POMADA ANTI-HERPETICA VEGETAL

DE VALENZUELA, HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional-188.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada si no contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos años. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, coraduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, son combatidos con felicidad por el uso de esta pomada. Bote, 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.

## CONTRA LA COQUELUCHE

Se obtiene alivio rápido, tomando el acreditado jarabe que preparan los Sres. Valenzuela hermanos, farmacéuticos.—Botella 8 reales.

**TOS** Se cura con prontitud, cualquiera sea su clase, con el uso de *Pildoras balsámicas* preparadas por Valenzuela hermanos farmacéuticos premiados en la Exposicion Nacional de 1882.

Precio, 4 reales caja. Van por correo franco de porte. **NOTA.**—Se ha atendido, al dársele la forma de pildoras, evitar la irritacion que pueda ocasionar el dulce de la pastilla ó del jarabe á las personas afectas del estómago. Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería.)

## LA TERCERA ORDE SEGLAR

DE

## SANT FRANCESCH D'ASIS

Se ha impreso este interesante opúsculo que las nuevas disposiciones de N. SS. P. León XIII han hecho indispensable para la validez de la investidura de los terciarios y para la cabal noticia de cuanto pueda interesarles.

Se encontrará en la sacristia de San Francisco y en nuestra librería por el módico precio de un real y medio.

A este propósito se hallará tambien en venta únicamente en nuestra librería el libro **EL TERCER ESTANDARTE** que escribió el sabio y celoso sacerdote D. Gabriel Ribas.

Y tambien el cuaderno de la Regla para los terciarios, segun las nuevas disposiciones del Romano Pontífice.

## ARTES PERIÓDICO SEMANAL.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

Precios en toda España.

Un año . . . . .	8'00	pesetas.
Seis meses . . . . .	4'00	"
Números sueltos . . . . .	0'20	"
Números atrasados . . . . .	0'40	"

Pago adelantado. Se suscribe en la Librería de Propaganda Católica.—Call, 1.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

## ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

## COMPOSTURERO DE ABANICOS

Calle de las Monjas, núm. 5, tienda llamada EL SIN IGUAL EN PALMA.

Todos los que quieran hacer arreglar abanicos de nácar y de otras clases finas, como es debido, que acudan á esta casa, donde encontrarán, no tan sólo baratura y exactitud en el tiempo citado para entregar las composuras, sino la perfeccion, solidez y buen gusto que para ello se requiere. Tambien se pegan objetos de nácar, porcelana y ámbar con una preparacion tan fuerte que aunque se moje no se separa.

**NOTA.**—No se despacha en los domingos y dias festivos.

## Pérdidas.

BURRA DE CRIA.—Ha desaparecido una del predio «Cas Rafalinos», del término de Marratxi; tiene los cascotes delanteros desiguales. La persona que la presente en el predio «Son Bruy», del término de esta ciudad, se le gratificará.

## LIBROS NUEVOS

que se hallan en venta en la Librería de Propaganda Católica.—Call, 1.

## Paraiso de las Almas

Nuevo y completísimo devocionario y semana santa por Rdo. D. Bernardo Vergés, misionero apostólico.

El Paraiso de las almas es un devocionario que satisface cumplidamente las necesidades espirituales de las personas piadosas; y un directorio que muestra y facilita á todos el camino que conduce al paraiso del cielo.

## Idilis y cants mistichs

per Mossen Jacinto Verdaguer, ab un prólech de D. Manuel Milá y Fontanals.—Tercera edició.

## FR. LUIS DE LEON

y la Filosofia española del siglo XVI

por el P. Fr. Marcelino Gutierrez, de la Orden de S. Agustín, y un prólogo del Ilmo. Sr. D. Fr. Tomas Cámara, Obispo de Tranópolis.

## La dinamita social

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud Católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, presbitero, consiliario de la misma.

A 70 céntimos de real ejemplar.

## CADA OCHO DIAS

por MONSEÑOR DE SEGUR. Version española de la tercera edicion francesa.—Un folleto en 8.º de unas 50 páginas.

## EXPLICACION

de cuarenta y cinco textos sagrados que mal entendidos

PODRIAN INDUCIRNOS Á DESCONFAR DE LA SALVACION por el P. Bernardo Sala, religioso benedictino de Montserrat.—Un librito en 8.º de unas 80 páginas.

## CARITAT

Poesías de Mossen Jacinto Verdaguer estampadas á favor de las victimas del terratremols.—Segona edició, ab cubiertas de tela.

## Oficio parvo Carmelitano

para uso de los terciarios y cofrades de Nuestra Señora del Carmen.

Conforme al Ritual de la Iglesia de Jerusalem y del Santo Sepulcro que por gracia de la Santa Sede signen los carmelitas de la antigua observancia.

Un folleto en 16.º

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29, á las 10'45 m.

La Gaceta publica la Real orden autorizando al Dr. Ferrán para que practique inoculaciones en el pueblo de Don Benito.

Ayer en Madrid hubo 31 invasiones y 29 defunciones. Aumenta el cólera en provincias.

Madrid 29, á las 5 t.

El cólera va aumentando.

El sábado el Rey marchará á Betelú. Probablemente le acompañará el Sr. Cánovas.

El Sr. Elduayen se encuentra enfermo.

Bolsin: 59'80.

Madrid 29, á las 7'15 t.

Se aproximan á 3000 las invasiones y á 1000 las defunciones de cólera ocurridas ayer en toda España Este aumento se atribuye á las tormentas. La preocupacion es general.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3 Duplicado.